

台海“封闭大门”的开启与两岸关系发展

蔡 天 新

(中共莆田市委党校, 福建 莆田 351100)

摘 要: 针对新中国成立后, 国共两党由于政见分歧, 导致海峡两岸长期处于军事对抗与政治对峙的状态, 分析了海峡两岸“封闭大门”重新开启的主要历史背景和开启的坎坷历程, 指出台海历史大门的开启促进了海峡两岸关系的健康发展, 为中华民族的振兴奠定了基础。

关键词: 海峡两岸; 交流; 交往; 历史影响

中图分类号: D 618

文献标志码: A

文章编号: 1671-0398(2009)05-0034-06

新中国成立后, 由于历史和现实等原因, 海峡两岸长期处于军事对抗和政治对峙状态。1949年5月, 国民党当局为防止共产党的政治渗透和军事进攻, 在台海地区实行“戒严令”, 从此断绝了海峡两岸的经济、文化交流和人员往来。20世纪50年代, 中国共产党一直在寻求探索改善两岸关系的方法和途径, 并以极大的诚意敦促台湾当局放弃成见, 共商祖国统一大业。改革开放后, 随着我党对台政策的调整和国际形势的变化, 台湾当局终于开始有条件地开放岛内民众赴大陆探亲。1988年12月, 台湾当局又允许内地台胞进岛探疾、奔丧。尽管还不尽如人意, 但这毕竟是海峡两岸从军事对抗走向人员交往的历史性转折, 对于两岸关系的健康发展起到了积极作用。认真探讨台海“封闭大门”开启的主要经过及两岸关系的发展, 不但有助于深入了解建国以来海峡两岸关系发展的坎坷历程, 而且对新形势下的两岸交流与交往也有积极的指导意义。

一、海峡两岸“封闭大门”重新开启的主要历史背景

新中国成立后, 党中央、国务院为了缓和台海地区的紧张局势进行了不懈努力。20世纪50年代, 毛泽东提出了“和为贵”、“爱国一家”、“实现第三次国共合作”等和平解决台湾问题的政治主张。1963年, 周恩来提出了“一目四纲”的对台方针, 希望通

过和平谈判, 实现祖国统一。但由于当时主客观条件不成熟, 和平统一的政治主张没能实现。十一届三中全会后, 随着国际环境的发展变化, “和平与发展”成为时代主题, 党中央、国务院审时度势, 及时调整了对台政策。1979年元旦, 全国人大常委会发表《告台湾同胞书》, 宣布用“和平方式”解决台湾问题, 希望海峡两岸尽快实现“通邮、通航、通商”, 此主张在海内外引起巨大反响。同年1月20日, 邓小平访问美国时提出: “我们不用‘解放台湾这个提法’”, 并重申“只要台湾回归祖国, 我们将尊重那里的现实和现行制度。”^[1]1981年9月30日, 叶剑英提出: “海峡两岸各族人民迫切希望互通音信、亲人互访、开展贸易、增进了解。我们建议双方共同为通邮、通商、通航、探亲、旅游以及开展学术、文化、体育交流提供方便, 达成协议。”^[2]1983年6月, 邓小平阐明了对台关系的六条意见(即邓六条), 建议要用一个适当的方式举行平等会谈, 实现第三次国共合作, 从而形成了“和平统一、一国两制”的对台基本方针。“祖国大陆对台政策的调整与海峡两岸的交流现状不断挑战着‘三不政策’, 给蒋经国造成巨大压力”, 并“对于打破两岸隔绝状态, 推动海峡局势的和平发展, 起到了主导性作用。”^[3]一定程度上缓和了台海地区的紧张局势, 也为海峡两岸“封闭大门”的开启奠定了政治基础。

国内外环境的发展变化和“台独”势力的威胁, 促使台湾当局开放了被长期封闭的“台海大门”。从

收稿日期: 2009-03-15

作者简介: 蔡天新(1955-), 男, 福建莆田人, 中共莆田市委党校研究员。

历史角度看,台湾当局开放海峡两岸“封闭大门”的构想基于3个方面:(1)中共对台政策的历史性转变,“从根本上动摇了台湾当局维持30多年‘戒严体制’对大陆实行隔绝封锁政策的基础,迫使其‘军事反攻’在其不断遭受失败的情况下,不得不寻求一种新的对策”^[3]。(2)缓解台湾社会内部矛盾的需要。进入20世纪80年代,“台独”势力活动猖獗,成为台湾最不安定的内部因素。而台湾当局的“三不政策”(不妥协、不接触,不谈判)却为“台独”分子鼓吹“自决”提供了可乘之机。他们要求全面改造“民意机构”代表,公开同国民党争夺台湾前途的主控权。而开放台湾民众赴大陆探亲,通过两岸交往与交流,淡化台湾意识,增强“中国意识”,既可以遏制“台独”势力的发展,又可以缓解台湾社会的内部矛盾。(3)来自国际社会特别是美国方面的压力。中美建交后,台湾成为中美之间最敏感的问题,美国政府从自身的利益出发,担心台湾问题影响中美关系的发展,妨碍美国在全球的战略利益。中国政府坚持“一个中国”的强硬态度,迫使美国不得不在台湾问题上做出让步,间接或直接地促使台湾当局调整“大陆政策”,缓和两岸敌对关系。特别是1987年4月,美国国务卿舒尔茨和助理国务卿西古尔分别在上海和旧金山重申美国坚持“一个中国”的立场,表示“支持台湾问题和平解决”,欢迎两岸开展“包括间接贸易和日益频繁的人员交流”。美国对台态度的转变,对台湾当局形成了巨大的外部压力,也对“台海大门”的开启起到了积极的促进作用。

海峡两岸经贸交流的客观需要和国民党老兵的返乡探亲热潮,促使台湾当局解除了实行38年的“戒严令”。一方面,进入20世纪80年代后,随着中国经济体制改革的不断深入,海峡两岸经济互补性日益显现,众多台商通过第三国辗转大陆投资办厂,两岸三地的转口贸易日益扩大。但由于“戒严令”的限制,台湾商品只能舍近求远,绕道第三地到内地,增加了成本。于是,一些商人便铤而走险,在福建沿海走私贩私,导致两岸贸易畸形发展,社会各界要求解除“戒严令”的呼声日益高涨。于是,国民党中常委会于1986年10月做出决定,拟制定“国家安全法”以取代“戒严令”。另一方面,随着祖国内地的日益强大,百万国民党退伍老兵对蒋介石那张永远无法兑现的“反攻大陆”的政治支票彻底失望了。为排解思乡之情,老兵们自发组织起来,掀起一股返乡探亲热潮。1987年5月2日,何文德、李秉诚、江诗长等人

在台湾成立了第一个“外省人返乡探亲促进会”,成员达600余人,并发放了8万多张诉求返乡探亲的传单。5月10日母亲节,老兵们又在“国父纪念馆”举行“遥祭母亲”仪式。这场思亲热、寻根热一发起,就以势不可挡之势冲击着“戒严令”。1987年6月28日,“外省人返乡探亲促进会”又在台北举办“想回家,怎么办?——打开海峡两岸探亲管道”座谈会,有5000多听众,多位台湾知名人士和“立法委员”演讲,指责台湾当局的“围堵”外交是造成海峡两岸亲情隔阻的主要因素,要求当局应“站在人道主义的立场,顺应历史潮流,准许两岸民间探亲往来”。与会人员一致认为:“惟有先解决民族分裂问题,才可能逐步解决政治分裂问题”。座谈会提出3条建议:(1)立即公开“唐光华信箱”,让大陆来台人士及社会大众共同利用;(2)愿意返乡探亲者和到大陆观光旅行者,当局不应禁止、阻挠限制,并应立即在香港设置接待中心,以照顾年老体弱、知识水平较低的返乡探亲或观光旅行的老人;(3)因故不便返乡探亲,但家中父母妻子愿意来台依亲定居或探亲者,不应禁止、阻隔或限制,并应保证其来去自由。”^[4]在返乡探亲潮的推动下,台湾当局终于宣布:从1987年7月15日零时起解除“戒严令”,实施“国家安全法”,并废除了与“戒严令”有关的30种“法规”和“条例”。“戒严令”的解除,客观上为海峡两岸“封闭大门”的开启创造了条件。

二、海峡两岸“封闭大门”开启的坎坷历程

打开海峡两岸“封闭大门”的最初构想源自台湾地区原领导人蒋经国。改革开放后,共产党对台政策的调整使台湾老兵们看到了返乡的希望。已是古稀之年的蒋经国下决心不做“民族罪人”,要“向历史交代”。1987年初,蒋经国召见国民党中央秘书长马树礼,“令其研拟开放台湾民众赴大陆探亲案”。但“研讨结果反映不一,保守气氛浓厚,阻力大。这种阻力主要来自国民党元老派与情治部门。这些官僚过惯苟且偷生的日子,亦以十分消极的心态看待两岸关系,并不乐意有一番开创性的作为。”^[3]同年5月底,蒋经国又交待英文秘书马英九和“总统府副秘书长”张祖诒,尽快研制开放大陆探亲的可行性方案。6月2日,马英九完成了《民众往返大陆探亲问题之研析》,并于6月4日转呈蒋经国核处。为了保密,马英九将该草案命名为“颖考专案”^①。同年7月,李焕接

①“颖考”源出《左传》中《郑百克段于鄢》篇。该文记载:郑国发生内乱,郑庄公打败其弟段于鄢,并放逐其母姜氏,而郑国大夫颖考叔以事亲至者感动郑庄公,并促成郑庄公与其母姜氏重逢团聚的故事。

掌国民党中央党部后,根据蒋经国的旨意,以“颖考专案”为基础,制订出开放台湾民众探亲的原则方案。但在方案研讨过程中,出现了2种不同意见:以国民党中央秘书长李焕为代表的主张:“把开放探亲看作是调整大陆政策的第一步,随之将开放观光、贸易、体育交流与文化交流。主张两岸‘官方’关系仍坚持‘三不变政策’,而民间则开放接触,使台海两岸由封闭进入互动,由紧张对峙进入和平竞赛”。而以“行政院长”俞国华为代表的则主张:“把开放探亲仅看作是基于‘人道’的弹性措施,不是对大陆政策的调整,所以除探亲外,其他一切不变。主张对民间探亲采取‘不协助、不禁止、不鼓励’的原则,官方‘三不’立场不变,保持海峡两岸敌对状态。”^[3]蒋经国虽然主张开放民众探亲,但又坚持“三不政策”,便中和了两派意见,提出了3条原则:(1)“基于人道原则,将开放大陆来台人员回大陆探亲”,“回大陆探亲纯为民间私人行为”。(2)“探亲管制由安全局、警总及境管局派人支援,实际操作者为‘中华民国’红十字会”。(3)“政府不与中共政权接触、谈判、妥协之政策不变”^[3]。这3条原则,虽然还有不尽如人意之处,但毕竟是海峡两岸从封闭走向交往的重大转折点。

台湾岛内“自由返乡运动”对“台海大门”的开启起到了积极的推动作用。1987年7月,一些解放前夕撤退到台湾的政府官员、退伍老兵和学校老教师,在台北发起了“自由返乡运动”。他们走上街头,散发“40年来望穿海峡、苦苦思亲”的传单。有人身着“想家”字样的衬衣,在街头游行。一些社会名流也敦促“台湾当局应顺民情潮流,基于国家和民族的利益考虑开放政策,通过探亲补好祖国分裂的破网,进而实现中国统一。”^[5]这场“自由返乡运动”一发起就声势浩荡,特别是反“政府”倾向的举动,引起台湾政界人士的担忧。一些“立法委员”认为:“国安法”有关禁止出境的规定过于严厉,严重违背了人道主义精神。“立法委员”王金平、赵少康、林时机等多次建议:“早日厘定赴大陆探亲及与大陆通商、通邮、通航等政策”,以稳定民心。黄正一、陈适庸、黄主文、林源朗等人认为:“海峡两岸的民间交流已是不可避免的趋势”,“行政院”应“立即重新检讨当前的大陆政策”,“成立专责机构处理海峡两岸的探亲问题”^[6]。台湾和香港的报纸杂志也指出:每年有成千上万的台胞冲破“禁令”,通过各种渠道回到大陆,两岸的各种交流不断扩大,已成为全世界都知道的“秘密”。1987年8月下旬,台湾“外省人返乡探亲促进会”、“夏潮联谊会”、“前进杂

志社”等民间团体,透过《民众日报》提出5项主张:(1)要求取消“国安法”中对民众赴大陆的限制条款;(2)要求当局不能限制探亲的亲属等级和年龄;(3)要求当局应对贫寒退伍老兵给予旅费补助,并不得取消返乡定居者的生活补助及终身俸;(4)保证来去自由,不得以年龄或其他理由限制之;(5)除特殊机密“政府”人员外,均应享有返乡探亲的合法权利^[7]。这5项主张,震动了海内外,也在国民党内部引起巨大反响。9月上旬,高雄市“四川同乡会”召开了有1500多人参加的大会,呼吁各“同乡会”要协助民众办理返回大陆省亲事宜。与此同时,台中、台南各地的“同乡会”也积极响应。面对势不可挡的“自由返乡运动”,台湾当局于1987年8月26日宣布:撤消“民众出国观光不得以香港为首站的禁令”,并向社会承诺,近期将开放民众赴大陆探亲。为稳定民心,1987年9月11日,台湾“内政部长”吴伯雄在“监察院”会议上透露:近期内将公布准许民众赴大陆探亲的实施细则,希望民众耐心等待。1987年10月12日,一些“立法委员”又要求“行政院长”就“不协作原则”做出说明。俞国华否认海内外舆论盛传的“三不政策”,声称开放民众赴大陆探亲是对大陆的“思想战”,须持慎重态度,希望社会各界谅解,并表示近期公布开放探亲办法。

《台湾民众赴大陆探亲实施细则》的出台拉开了海峡两岸交流与交往的历史序幕。在海内外舆论压力和岛内“自由返乡运动”推动下,1987年9月16日,国民党中常会召开会议,专题研究民众返乡探亲问题。蒋经国提议:由李登辉、俞国华、倪文亚、吴伯雄、何宜武5位国民党中常委组成专案小组,就“行政院”所提及台湾民众“返乡探亲”的原则及中常会的意见,“迅作审议,并将结论提报中常委会讨论”。蒋经国还强调“三不变”原则(即“反共基本‘国策’不变,光复国土目标不变,确保‘国家’安全的原则不变”)^[3]。1987年10月14日,国民党中常委会再次召开会议,专题审议《台湾民众赴大陆探亲实施细则》(下称实施细则)。会议采取折中办法,取消了年龄限制,保持了探亲等级限制。“原则同意除台湾的现役军人及现任公职人员外,凡在大陆有血亲、姻亲、三亲等以内之亲属者,得登记赴大陆探亲”^[8]。当日下午,台湾当局正式公布开放民众回内地探亲的消息,海内外新闻媒体竞先报道,世界各地的华人华侨纷纷表示赞赏。10月15日上午,俞国华召开“行政院”院务会议,除宣布国民党中常委会的决定外,还讨论通过了“内政部长”吴伯

雄拟定的具体探亲办理细则。会后，“内政部”举行记者招待会，宣布“政府”应民众要求解除有关“禁令”，要求“民众赴大陆探亲须向台湾红十字会提出申请，填具表格定明探亲对象、探亲等级，不需保证人，经核准后交台湾进出出境管理局办理。探亲期限每年一次，每次可停留3个月。”《实施细则》从1987年11月2日起生效^[9]。随后，台湾“财政部”、“警政署”等又相继出台了一些配套措施，如“入境旅游携带大陆土产限量表”、“允许奉侍亲人的灵骨到大陆原籍安葬”等。至此，政治终于向亲情让步。

在“台海大门”开启过程中，祖国内地予以积极的支持。1980年，中共中央就下发了[1980]82号文件，决定在各省、市、自治区设立对台工作机构，专门负责处理台湾方面的事务。1984、1986年，中共中央办公厅先后发出《关于台湾同胞回大陆定居安置问题的通知》([1984]4号)和《关于进一步做好台湾同胞来大陆定居工作的意见》([1986]36号)，为台胞回大陆探亲定居做好各种准备工作。在《实施细则》酝酿期间，祖国大陆以积极的态度迎接台胞探亲，1987年9月1日，中共中央转发了《关于做好台胞来祖国大陆探亲工作的意见》([1987]14号)。《实施细则》公布的第二天，国务院有关负责人发表谈话：“台湾当局采取这一措施对两岸人员交往是有利的，热情欢迎台湾同胞到祖国大陆探亲旅游”，“海峡两岸人民应当自由来往，……尽早解除骨肉分离之苦。”建议“两岸同胞探亲应当有来有往，允许台湾同胞来大陆探亲，也应当允许大陆同胞到台湾探亲。”^[10]1987年10月16日，国务院办公厅又公布了《关于台湾同胞来祖国大陆探亲旅游接待办法的通知》，提出7条实施意见，如对来大陆探亲的台湾同胞行李从宽验放；购买车、船、机票及住宿饭店等与大陆游客同等待遇；外汇存储自由，自由汇入和汇出；可以到各地参观旅游，保证来去自由等。中国民航总局、交通部、铁道部、公安部等有关部门，按照国务院的统一布置，积极做好迎接工作。同时，为了消除台湾同胞对中共政策的疑虑，国务院有关负责人公开声明：“台湾的国民党军政人员或已退职的国民党军政人员回大陆探亲旅游，都按台湾同胞接待办法接待，同样保证来去自由，提供方便。祖国政府主张爱国一家，爱国不分先后。谁赞同祖国统一，谁就是爱国就会得到人民的尊重。”^[11]中国红十字会也表示：愿与台湾红十字会同仁精诚协作，共同做好台湾同胞回内地探亲的准备工作。

三、台海历史大门的开启 促进了海峡两岸关系的健康发展

在国共两党的共同努力下，海峡两岸从单向的返乡探亲发展到有限制的人员双向往来。虽然《实施细则》还有许多限制，但毕竟是海峡两岸从军事对抗走向交往的历史性开端。1987年11月2日，台湾红十字会开始受理探亲登记。11月3日，第一批公开从台湾回内地探亲的台胞从广东罗湖口岸入关，尔后分乘各种交通工具奔赴全国各地，同久别的家人团聚。据统计，仅半个月时间，就有6100名台湾同胞回内地探亲^[12]。一年之间，探亲人数多达30多万人^[13]。但按《实施细则》规定，只许台湾民众赴内地探亲，而不准内地同胞入台探亲，这种违背常理的限制，遭到海内外舆论的普遍反对。1987年11月初，台湾《远见杂志》对72名不同党籍的新增选“立法委员”进行电话调查，其中赞成双向探亲的100%，观光旅游的78%，体育和文化交流的分别为78%和86%，赞成开放新闻采访的89%^[14]。内地各民主党派和社会团体也纷纷举行集会、座谈，呼吁台湾当局采取更加积极的态度，允许两岸民众来去自由，实现“三通”。上海黄埔同学会副会长杨立说：“我们在大陆的黄埔校友均已届耄耋之年，……希望台湾当局从人道主义立场出发，允许我们赴台探亲会友。”^[15]1987年11月10日，在广州召开的第三届台湾同胞代表大会上，90多位台胞联名向台湾当局发出请愿书，要求赴台湾探亲访友。全国台盟、台联负责人也相继发表谈话，希望台湾当局不要设置障碍，不要阻挠内地的台湾籍同胞回家探亲、祭祖。台海大门开启之后，确有不少台胞因年老体弱和其他原因不能回内地探亲，而一些长期居住内地的台胞，也迫切要求回台湾探望年老父母、奔丧祭祖。因此，不但海内外舆论要求双向开放的呼声日益高涨，而且台湾“立法会”多数“委员”也要求放宽限制，允许两岸民众双向来往。在社会各界的不懈努力下，1988年7月5日，台湾“行政院”举行会议，“建议允许大陆同胞申请来台为直系血亲、配偶奔丧，但将以个案处理”。1988年11月，国民党中常委会批准了“行政院”提出的《现阶段大陆同胞来台探病及奔丧申请作业规定》，但只允许“大陆民众在台父母、配偶、子女因患重病、受重伤而有生命危险或患病受伤年逾八旬而行动困难者，以及父母、配偶在台死亡者，方能去台探病

或奔丧。”^[8]11月29日,公安部发言人指出:“台湾当局这么多限制,不大合乎情理,有违天伦之常。”“希望台湾当局进一步放宽限制,方便大陆同胞去台探亲或奔丧”^[11]。同时,公安部还简化民众赴台探亲手续,就地申请,及时签证。至此,海峡两岸终于实现了有限制的人员双向来往,尽管还有许多人人为的障碍,但台海大门一旦打开,交往与交流的历史潮流就势不可挡。据2008年统计,自1987年起,两岸人员往来累计已突破5 000万人次,是岛内总人口的两倍以上。”^[16]

台海“封闭大门”的开启促进了两岸经济、文化交流的不断扩大。台湾当局开放民众赴大陆探亲的初衷是为了应对海内外的社会舆论,缓解台湾社会矛盾,并不是为了两岸的经济、文化交流。1987年9月25日,台湾“行政院长”俞国华在施政报告中提出“三不”主张,声称:“即使允许民众到大陆探亲,也是基于人道精神,至于探亲以外的任何民间行为,并未作任何考虑。”^[17]台湾“新闻局”也通过新闻媒体发布消息:当局研究的只是民众赴大陆“返乡探亲”问题,其他贸易、观光、探访等并不包括在内,声称将对从事超出探亲以外行动的民众“依法处理”。“经济部长”李达海也告诫台湾工商界:尽管当局决定开放赴大陆探亲,但是对大陆经贸的基本政策不变,严禁与大陆直接贸易,厂商应自我约束,以免触犯法条。对此,台湾工商界、文化界非常不满,多次呼吁台湾当局开放两岸的经济、文化交流。1987年9月底,台湾工商界举行了“海峡两岸经贸问题研讨会”,与会人员呼吁台湾当局成立“大陆经贸委员会”,以处理两岸经贸发展的有关事宜。研讨会“针对开放大陆探亲之后所引发的两岸通商关系”等问题进行了热烈讨论,构想“在‘维系国家安全、保持主动避免受制于人、不同意直接贸易三原则’的情况下,适当放宽与大陆的转口贸易。与会专家普遍认为:‘海峡两岸的人员与经贸往来在所难免,人为的阻挡已经是不可能的,希望当局尽快制定政策,开放与大陆的经贸往来,以促进台湾的经济发展。’”^[18]台湾文化界人士也呼吁台湾当局,开放两岸的科技与文化交流,传承中华文明。特别是“探亲潮”带动了“贸易热”,内地经济发展的巨大潜力和广阔前景,犹如一个强力的磁场,吸引着众多的台商。为了加速海峡两岸的经济交流,1988年6月25日,国务院第十次常务会议通过《关于鼓励台湾同胞投资的规定》,出台了“为促进大陆和台湾地区的技术交流,以利于祖国海峡两岸的共同繁荣,鼓励台湾

的公司、企业和个人在大陆投资”的优惠政策^[19],极大地促进了海峡两岸的经贸交流。迫于岛内严峻的经济形势,台湾当局最终逐步放宽了海峡两岸的经贸限制和台资投资额度。尽管这些开放已经滞后于形势,但对海峡两岸关系发展仍然起到了积极的推动作用。海峡两岸经贸交流连年飚升,2006年,两岸的贸易额突破1 000亿美元^[20],2008年达到了1 292.2亿美元^[21]。近年来,海峡两岸的交流领域进一步拓宽,涵盖了经济、文化、教育、科技、体育、卫生等社会生活的方方面面。

台海大门的开启加速了祖国和平统一的历史进程。20世纪中国的历史,可以说是国共两党连绵不断的恩怨史,所谓的台湾问题也是国共两党恩怨的产物。进入20世纪80年代后,在“和平统一、一国两制”对台基本方针的主导下,台海地区的紧张局势得到了缓和。特别是两岸“封闭大门”开启之后,人员往来日益频繁,经贸活动不断扩大,文化交流广泛开展,两岸关系发展出现了良好势头。1992年,中央政府授权“海峡两岸关系促进协会”与台湾“海峡交流基金会”进行协商,达成了“海峡两岸均坚持一个中国原则”(即“九二共识”)。进入21世纪之后,中国共产党又邀请台湾的主要政党来大陆共商国事,国民党、亲民党和新党相继做出积极响应。2005年,江炳坤、连战、宋楚瑜、郁慕明等台湾众多政党领袖,冲破半个世纪的人为藩篱和现实的种种羁绊,实现了建国以来海峡两岸主要政党领导人的历史性握手,并在“一个中国”、“九二共识”、反对“台独”、促进“三通”、建立两岸和平稳定关系等若干重大原则问题上达成共识,建立了多党对话机制,为海峡两岸各政党、社会团体的交流与对话提供了“工作平台”,为和平商谈两岸关系的任何问题创造了有益的氛围,确立了解决问题的正确方式和有效途径。从2006年起,海峡两岸的政治、经济、文化交流进入一个新的历史阶段。2008年6月,“海协会”与“海基会”恢复了中断近10年的对话达成了《两岸周末包机》和《大陆游客赴台旅游》协议。同年11月,又签订了“空运、海运、邮政”等协议,标志着海峡两岸直接、双向“三通”的基本实现。2009年4月26日,“海协会”与“海基会”在南京举行会谈,签署了“两岸空中定期航班、金融合作、共同打击犯罪及司法互助”等三项协议,并就陆资赴台事宜达成共识,从而为海峡两岸的全面“三通”开辟了广阔前景。

总之,台海“封闭大门”的开启,是海峡两岸关

系发展史上的一个重要转折点,也是两岸从军事对抗和政治对峙走向人员、经济、文化、卫生、科技、体育等全面交往与交流的重要里程碑。海峡两岸历史大门的打开,不但缓和了台海地区的紧张局势,

保证了台湾地区的繁荣与稳定,而且促进了两岸关系的健康发展,加速了祖国和平统一的历史进程,为中华民族的振兴奠定了基础。

参考文献:

[1] 余克礼. “和平统一,一国两制”方针的奠基石——纪念《告台湾同胞书》发表 30 周年[N]. 人民日报, 2008-12-27(5).

[2] 叶剑英. 对台湾同胞的讲话 [N]. 人民日报, 1981-10-01(1).

[3] 李立. 蓦然回首:两岸交流二十年 [EB/OL]. 黄埔同学会网, 2008-06-25.

[4] 新华社. 台湾民众集会举行座谈呼吁当局开放两岸探亲限制 [N]. 人民日报, 1987-07-02(4).

[5] 新华社. 台湾当局解严仍然禁止两岸往来 [N]. 人民日报, 1987-07-24(4).

[6] 新华社. “大陆政策”再度成为“质询”焦点 [N]. 福建日报, 1987-10-04(3).

[7] 新华社. 台湾三民间团体提出五项主张 [N]. 人民日报, 1987-09-02(4).

[8] 林萌萌, 杨帆. 开放赴大陆探亲,台湾当局一再设限 [N]. 厦门商报, 2008-09-12(2).

[9] 台湾当局被迫开放岛内民众赴大陆探亲 [EB/OL]. 中国战略网, 2009-02-08.

[10] 国务院. 热情欢迎台胞到大陆探亲旅游 [N]. 人民日报, 1987-10-15(1).

[11] 公安部. 希望台湾当局进一步放松限制 [N]. 人民日报, 1988-12-01(1).

[12] 黄晓. 各海关提供方便优先办理手续 [N]. 人民日报, 1987-11-19(1).

[13] 公安部有关部门负责人就台湾当局新规定发表谈话 [N]. 福建日报, 1988-12-02(4).

[14] 新华社. 台湾《远风杂志》调查 72 名增额“立委”[N]. 人民日报, 1987-11-03(4).

[15] 洪植楨. 海峡两岸应当有来有往自由 [N]. 福建日报, 1987-10-23(1).

[16] 李贺. 两岸关系取得重大发展的一年 [EB/OL]. 中国和平促进会网, 2009-02-06.

[17] 新华社. 台湾当局对大陆探亲采取“不协作”[N]. 人民日报, 1987-09-24(4).

[18] 新华社. 台经贸决策单位正考虑放宽与大陆转口贸易限制 [N]. 福建日报, 1987-10-05(1).

[19] 中华人民共和国国务院令 第 7 号. 关于鼓励台湾同胞投资的规定 [EB/OL]. 人民网, 2009-02-06.

[20] 新华网. 2006 年两岸间接贸易额首破千亿美元大关 [EB/OL]. 新华网, 2007-01-17.

[21] 新华网. 2008 年全年两岸贸易额逾 1 290 亿美元 [EB/OL]. 新华网, 2009-02-05.

Openness of Cross-straits Closed Door and
Development of Its Relation

CAI Tian-xin
(Putian Municipal Party School of CPC, Putian Fujian 351100, China)

Abstract: Since New China was established, the two sides of the straits have long been confronting each other both in military and politics due to dissidence between the Communist Party and Kuomintang. This paper analyses the main historical background and the difficult experience of the reopening-up of the closed doors between the two sides of the straits and points out the reopening-up has promoted the healthy development of the relationship between the two sides and laid the solid foundation for the vigorous development of China.

Keywords: across Taiwan straits; interaction; exchange; historical role

[责任编辑:李世红]